



LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

Organo Oficial del Partido Republicano Progresista de la Provincia

TELEFONO NUMERO 181

Alicante Martes 25 de Septiembre de 1917

Precios de suscripción
En Alicante 1'50 pesetas el mes.
En los demás puntos, 5 id. trimes
Fuera de España 20 id. id.
Pago adelantado.—Número suelto
5 céntimos.—Anuncio 10 idem.

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administracion
Calle de San Juan, 20, entre
Calle de Toledo y Segura.
Correspondencia al Director y Ad-
ministrador y Propietario DON N.
DEL SERVILLO LINARES
AÑO XXXVIII

Nº 11.619

Más sobre lo del gas

Se engañaría quien creyese ver en estos artículos nuestros dedicados a estudiar la llamada cuestión del gas, apasionamiento y parcialidad, pues no hay tal cosa en ello. Queremos servir la causa de la justicia y luchamos por el bien de Alicante, buscando la solución de un problema que estamos todos en el deber de buscar.

Para nosotros la vida está llena de admirables compensaciones. Opinamos que las lágrimas de hoy se convertirán en risas mañana.

Porque pertenecemos al número de los que piensan que no hay obra buena que en su día no tenga el consabido premio, y obra mala que no tenga el consabido castigo.

Pero dejando esto aparte, hablemos de lo ocurrido en la sesión última celebrada por el ayuntamiento bajo la presidencia del alcaide D. Manuel Curi, en la que se trató de la cuestión del gas. La incapacidad, la impotencia del ayuntamiento quedó probada plenamente y también se demostró que la Compañía del Gas ha triunfado de la corporación popular y ha hecho hasta aquí lo que le ha dado la gana.

Sería empresa interminable enumerar los inconvenientes de continuar por más tiempo semejante situación. A los que abogan por ella, en nombre del interés de la Compañía del Gas, les preguntaremos si un interés más preciso, el de su moralidad, no exige que se coiten de raíz todos los abusos y que se haga prevalecer por todos los medios posibles el respeto a los derechos del pueblo, cuyo representante es el ayuntamiento.

Eso quiso sin duda conseguir el concejal autónomo Sr. Botella al explicar su anunciada moción acerca del conflicto del gas. Porque si así no fuese holgaba el estudio previo del asunto que le sirvió de tema y las conclusiones que formuló que serían objeto en la sesión próxima de amplio debate y de una votación.

Semejante moción nos parece excelente; en ella no se trata de imponer un criterio cerrado ni de restar prestigios a nadie sino de poner a la vista del público lo que pasa en ese asunto del gas para que juzgue con entera imparcialidad. Sirve la proposición para disipar errores y rectificar inexactitudes propaladas, or una empresa que no solo ha faltado a sus compromisos para con el público, sino que ha aumentado el precio del fluido so pretexto de que el carbón cuesta caro.

Tratado el asunto, é instruido el pueblo en todos los antecedentes, cuya parte corresponde a lo que podemos llamar principio de la acción, se aigue el medio, es decir, toda la serie de hechos é incidentes que aceleran ó retardan su progreso, y preparen su desenlace ó éxito.

Conste pues, que á nuestro juicio el señor Botella cumplió con un deber ineludible haciendo lo que hizo y las conclusiones por él formuladas han pasado á estudio de una Comisión de letrados para que informe lo que proceda.

Quiérese en la moción del Sr. Botella salir de la situación anómala y poco zirosa en que se halla colocado el ayuntamiento y en tal sentido y para no ocuparnos más del asunto por ahora, añadiremos, que debió prestársele apoyo incondicional por los señores concejales.

Sin embargo, el Sr. Guardiola Ortiz no lo comprendió así y trató muy mal al señor Botella; y esta es la causa porque «El Luchador» dedica sendas columnas para defender al Sr. Botella su director, de ataques que cree injustos.

A nosotros nos disgustan estas cosas porque en resumidas cuentas favorecen a quien es culpable por su proceder para con el vecindario.

Y por último, no nos parece bien que se afreate á un concejal porque no sea letrado, porque sus electores al votarle ya le sabían y hay que respetar su voluntad.

Lo que hay que censurar es al concejal que obra interesadamente y no con patriotismo; que se vaya al ayuntamiento á hacer negocios; que se dedique á un alcalde

del Rey tenga ó no razón. Pero más vale no hacer comparaciones irritantes, no sea que se nos exalte de veras la billa, y tengamos un trabajo. Por ahora no se nos ofrece más que lo siguiente.

¿No hay una buena alma que nos diga qué papel han hecho algunos abogados concejales cuando el ayuntamiento ha tenido que ir á los tribunales de Justicia?

Nosotros recordamos ciertos hechos que no hablan muy alto que digamos, á favor de ciertos letrados, y también es bueno recordar que á pesar de tener el ayuntamiento un abogado consistorial se ha nombrado abogado especial abonando las minutas correspondientes en ciertos casos.

Si guese de aquí que los letrados concejales son una gran cosa para discutir asuntos de cierta índole pero nada más.

¡Jesús María que sofocados nos hemos puesto! ¿Y para qué? Para decir que huelga en las sesiones todo alarde de competencia eso sin contar que hay abogados de dudosa competencia para tratar los asuntos en su aspecto legal.

No queremos pasar por alto que el concejal Sr. Ferré está preocupado en que se falta carbón á la Fábrica del Gas, y pide á la corporación popular que urgente y gestione el pronto envío del carbón que á Asturias tiene pedida la Compañía Madrileña de Aluminos y Calefacción por Gas.

En vano discutimos que derecho puede invocar, no lo afirmamos, y no sabemos ver que relaciones pueden mediar entre los ediles del ayuntamiento, por una parte, y por otra, la Compañía del Gas haciendo compras de carbón por mediación de el ayuntamiento de nuestra ciudad.

Hizo muy bien el Sr. Botella al combatir semejante pretensión. Un entendimiento sano es decir una inteligencia recta. Es de ver enseguida el mal papel que se quiere hacer representar á toda un ayuntamiento.

El resumen de su doctrina es el siguiente: cuando un industrial necesite artículos para su industria ó primeras materias, y

sabe el medio de conseguirlos, acuda al ayuntamiento y él proveerá.

El Sr. Ferré es abogado, para que se sepa.

¡Perdón, Dios mío, perdón! Seamos tolerantes y compasivos con el prójimo.

El diablo nos lleve si otros quedara.

MADRID AL DIA (IMPRESIONES)

23 de Septiembre de 1917.

Nuestra importancia es notoria. Los pueblos limitados han solicitado que nosotros anexionemos en lo judicial. He ahí una conquista sin sangre.

¿Querrán también la anexión económica? No se lo aconsejo. Aquí hay mucha justicia y mucho boato; pero las sustancias aritméticas suben de una manera loca.

En 1.º de Enero costaba el fardo de bacalao—50 kilos—noventa y cinco pesetas y ahora cuesta ciento cuarenta, casi el doble. Y todo por el estilo, y así más.

¿Quién ha de pretender una anexión á esta espantosa muerte que nos acaba entre hambre y miseria? Los de los pueblos son bastante listos para no caer en el lazo.

Lo que es que la Corporación municipal ha dado primeros en el problema económico, los concejales se afanan por desmenuzar las incógnitas de la vida municipal. Y el alcaide, no digamos. Sería verdadera lástima que dimitiera en estos momentos críticos, cuando su excelencia se nos está revolviendo como licendista, economista y salvador infundible.

Políticamente, Madrid se merece la asimilación de todas las provincias peninsulares y ultramarinas; porque Dato—no me cansaré de decirlo—lleva la consabida nave del Estado á puerto seguro con pericia extraordinaria. Hará las elecciones municipales en el segundo domingo de Noviembre y las generales en Enero de 1918. Acaba de anunciarlo con una puntualidad semejante á la del más perfecto reloj.

Si no fuera por la escasez de combustibles, Madrid y España serían un paraíso negro y puesto al rojo, de la felicidad. Falta carbón, por desgracia. Más quien se apun-? Nuestro gobernantes acuden á todo y

encuentran las mayores facilidades en sus gestiones pro patria.

El ministro de Fomento requiere a su colega de Nueva York para que nos ceda el carbón necesario y supone, cree, asegura que el Gobierno «yankee» accederá a lo solicitado, haciendo una excepción a favor nuestro, porque somos muy buenos chicos y no molestamos a la vecindad cuando ella precisamente se tira los trastos a la cara.

Otras manchanas existen aquí. Los mendigos afean la ciudad como pústulas puestas al largo de las calles más lujosas y brillantes. Desde esto de los trajes de luces con que se adorna los novilleros cada lunes y cada jueves. Pero es achapue español, no exclusivo de Madrid, y los pueblos limítrofes no pueden con justicia lanzarnos lo al rostro. Ellos son un hato de mendicantes, y deben comprender que alina estamos curando a tres africanos a las capcas en ellos celebradas, donde fueron heridos, y aceptar un toma y daca entre las virtudes y los defectos que no son comunes.

Se va ensanchando la villa ante tanta maravilla. Dato, nuevo Cid Campeador, no con la «Tizana» ni con la «Colada», si no con la antorcha limpia de su claro talento abre a mi patria cénica horizontes ilimitados. Le ayudan en tal empresa los demás ministros y nuestro sin par alcalde. ¿No le mirará un día, siguiendo así, en que las naciones extranjeras soliciten, como ahora los pueblos limítrofes, su anexión a la triunfante España?

ARGOS.

COMENTARIOS

Ruiz Zorrilla pedía que a las Cortes fuesen dipudados de la clase obrera.

Ahora hay quien quiere que los concejales serán letrados.

Para que será? ¿caso para embrollar los asuntos, y qué haya pleitos?

No envidiamos la gloria que de esto resulte al ayuntamiento.

El Alcalde Sr. Cusi, rogó al consojo Indefinido Sr. Guardiola Ortiz, que asistiese a la sesión del ayuntamiento en que se trató del asunto del Gas.

Ganas de molestar a su correligionario D. Arturo Gadea, que es abogado y hubiese tratado la cuestión con competencia y desapasionamiento.

El alcalde Sr. Cusi lo ha echado a perder, queriendo hacerlo mejor.

No sabemos cuando hemos de andar derechos.

Estamos viendo que «El Luchador» no considera como republicano a D. José Guadalupe

Ortiz, acusa raral cuando debía tener interés en demostrar que lo es y convenido.

¿Qué habrán dicho los lectores del colega que habian creído en el republicanismo del Sr. Guardiola Ortiz?

Bien que esto ya debían suponerlo.

Pero esta es cuestión que no nos debe preocupar ahora. Queríamos decir que como cambian los tiempos Hoy, el Sr. Guardiola Ortiz es un veleta un traidor a la causa de la República, ayer era uno de sus más entusiastas defensores!

A nosotros jamás logró entusiasmarnos pues conocíamos el paño.

Ignoramos como está la carrera de San Vicente que ha de componerse.

La piedra se dijo que estaba dispuesta, tod preparado para comenzar inmediatamente los trabajos.

Esto merece explicación. ¿Han comenzado las obras?

Así, pues, hágase luz: ninguna desimulación o engaño puede durar mucho.

Y por último, cuando tanto se ha hablado de esta mejora y de lo que ha hecho el gobernador civil para conseguirla, hay que hablar claro.

Nos consta que se recluta gente de la clase obrera para ir a Lerida, en condiciones al parecer ventajosas.

Esto era sencillo, inocente, no tenía nada de particular, y, sin embargo, nos escama. Presentimos un engaño, una cosa perniciosa para los ilusos que se filian para marchar a la vez al extranjero ¿sabe algo de esto la autori ad?

Eso, es lo que conviene averiguar.

¿A qué extremo se ha llegado?

Nada, nada, a toda costa hay que evitar ciertos engaños.

LA GUERRA EUROPEA

Sigue la calma en los diversos frentes. Apenas si en Rusia hay operaciones de detalle, emprendidas por los rcos en el Du na medio cerca de F. (Friedrichstadt) y por los rumanos en los Carpates de Moldavia. En uno de los aerogramas alemanes encontramos esta frase significativa: «En Oriente, trataron los rusos en el frente de Riga, de empujar, en vano, a nuestras tropas de seguridad». ¿De seguridad? ¿Del modo que en la Livonia, las fuerzas del Kaiser se mantienen también a la defensiva? ¿Van a tomar cuarteles de invierno?

La agencia de los Bukones ha recibido el siguiente despacho de Kassy: Los ataques alemanes han cesado bruscamente en toda la extensión del frente de batalla. El enemigo, según informan los aviadores, se dedica febrilmente a abrir trincheras y a tender defensas considerables, consistientes en alambres, lles de prisioneros y de heridos de la Valaquia son empleados en esos trabajos, que se extienden sobre vastos espacios.

Es extraño que en Septiembre, se tomen ya medidas en previsión de la campaña de invierno. Quizá los alemanes se dispongan

a trasladar más fuerzas del frente oriental al occidental. Al Trentino, en vista de una ofensiva.

Hoy que reirse

El señor Dato ha dicho a los periodistas que elecciones generales de diputados a Cortes se celebrarían en el mes de Enero y que los actas se registrarán en los distritos.

Hay que reirse de esta última manifestación.

¿Con que en los distritos? Si Sánchez Guerra es el que mueve la máquina electoral, hay que reirse.

ELECCIONES MUNICIPALES

Según ha dicho el señor Dato, se celebrarán en el segundo domingo del mes de Noviembre.

Palabras del Sr. Garcia Prieto

De nuestro colega «El Pueblo Cantabro», de Santander, recogemos las manifestaciones hechas a su paso por aquella capital por el jefe del partido liberal, señor marques de Alhucemas:

—¿Y qué quieren ustedes que les diga?

Les aseguro que lo que tengo importancia para ustedes es mejor que no lo sea.

Gomez Hidalgo se empeñó en hacernos algunas preguntas, a las que yo no querría contestar porque sabía el fin que habían de tener.

—No obstante...

—Además, no ocurre nada. Lo del movimiento político que dice hoy un colega de ustedes, no es lo que ustedes suponen, sino simplemente una cosa natural, porque no estando S. M. en Madrid no puede ocurrir nada en política.

Salón Moderno

En vista del extraordinario éxito alcanzado en la sentimental película «Los dos piletas», la empresa a dispuesto proyectarla hoy martes «TODA ENTERA» (ocho partes) sin aumento de precio, ni suproq

Dado el largo metraje de la película, la sección dará principio a las seis de la tarde

Biblioteca Canalejas

CAMBIO DE HORARIO

Hasta el próximo mes de Octubre se suspende en esta Biblioteca el servicio que venia prestado de seis a ocho noche y se aumenta el de la mañana hasta las dos de la tarde.

Lo que no puede decirse

En virtud de las órdenes transmitidas por la censura, quedan prohibidas las noticias y comentarios referentes:

- A las instituciones fundamentales.
- A la cuestión militar.
- A las Juntas de defensa militares y civiles.
- A los movimientos de tropas.
- A los Manifiestos y proclamas societarios.
- A los mítines y huelgas.
- A exportaciones.
- A torpedeamientos, en aguas jurisdiccionales, de buques españoles y extranjeros.
- A movimientos de buques en los puertos españoles.
- A la neutralidad nacional.
- Quedan prohibidos asimismo los comentarios sobre la guerra.
- Y no se permite que aparezcan blancos en los periódicos.

ENTIERRO

El sábado a las diez de la mañana tuvo lugar el entierro del cadáver de la que fué virtuosa señora doña Roseta Sainper Ramis, fué una verdadera manifestación de duelo.

Abria la comitiva los asilados de Benalúa. Llevaban las cintas católicas, infufriales, periodistas y comerciantes y en la presidencia figuraban los doctos de la finada, el alcalde y otras prestigiosas personas.

Un grupo de niños conducían una hermosa corona, ofrenda de cariño a la bondadosa muerta.

A la distinguida familia de la finada reiteramos nuestro más sentido pésame.

NOTICIAS

FUNCION BENÉFICA

La celebrada el viernes último en el Salón España a beneficio de la Cocina Económica fué un gran éxito artístico y un éxito económico.

El beneficio líquido asciende a 539.25 pesetas.

Este número ha sido sometido a la previa censura militar.

Fábrica de anisados y licores

J. B. MARI, IBIZA - BALEARES

Representante en Alicante: Salvador Agulló, Infanta, 18 y 20, 22.

